

# EL BIEN PÚBLICO

AÑO XX

Núm. 5.562

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Lunes 27 de Julio de 1891

PRECIO DE SUSCRICION 1.50 PESETAS, AL MES

## CRÓNICAS PARISIENSES

Favorecida por un tiempo hermosísimo se celebró ayer la fiesta del 14 de Julio en conmemoracion de la toma de la Bastilla.

Considerando las cosas con entera imparcialidad é independencia, es preciso reconocer que la política propiamente revolucionaria tomó muy escasa parte en la fiesta, y lo hizo constar con la mayor satisfaccion, porque me parece ver en ello un síntoma inequívoco del cansancio del pueblo, y del poco caso que hace de ciertos alardes patrioteros que explotan en propio beneficio los vividores de la política.

He asistido á la revista militar en el Hipódromo de Longchamps y podido reconocer el excelente estado del ejército, particularmente de la artillería y de la caballería. Según opinion de personas competentes, la infantería deja algo que desear y no está á la altura de las otras armas. El entusiasmo del pueblo durante el desfile y al paso de las tropas por las calles era indescriptible, y en conjunto, la revista fué brillante.

Los bailes públicos y las representaciones gratuitas de los teatros estuvieron concurrencísimos, pero en los adornos exteriores de las casas, en el número de banderas y de colgaduras y en la iluminación se observó la misma disminucion gradual que se nota cada año, y en vías como los boulevares Malesherbes y Haussmann apenas se veía alguna que otra bandera nacional y poquísimos farolillos venecianos. No hay dato, por imperceptible que parezca, que no tenga un significado digno de tomarse en cuenta, y el síntoma de que estoy hablando es de aquellos que no deben pasar inadvertidos.

El incidente provocado por el Dr. Susini dió lugar, anteayer, á escenas lamentables en el cementerio del «Père Lachaise» durante el acto de la inauguracion del monumento de Víctor Noir. Algunos momentos antes ya habia producido el discurso pronunciado por Mr. Augusto Vacquerie, presidente del «comité», una enérgica interrupcion. El orador acababa de citar el conocido verso de Víctor Hugo:

*Rochefort, l'archer fier, le puissant sagittaire,*

cuando varios concurrentes comenzaron á gritar: ¡Viva Rochefort! Estas palabras fueron ahogadas por un clamoreo general y gritos de ¡Viva la República! ¡Abajo Rochefort! Varias frases del discurso de monsieur Deschamps, vice-presidente del Consejo municipal, y especialmente las relativas al príncipe Pedro Bonaparte y al boulangierismo fueron recibidas con gritos de «¡Es un asesino!... ¡Viva la República!» Después de los discursos de los Sres. Paschal Grousset, escuchados con emocion por los asistentes Ulrico de Fonvielle y Carjat, el Dr. Susini trató de tomar la palabra. Apenas habia comenzado su alocucion cuando se oyeron murmullos y protestas enérgicas. Mr. Luis Noir, hermano del difunto Víctor Noir, acompañado por su hijo, Mr. Ernesto Noir, penetró por entre la

muchedumbre y fué al encuentro del orador que seguia hablando.

—¿No debe temerse—decia el Sr. Susini—que así como el asesinato de Víctor Noir precipitó la caída del Imperio, los degüellos de Fourmies y la impunidad de los asesinos traigan en breve plazo el fin de la República?

—¡No! ¡no! le contestaron los mas ardientes. ¡Viva la República! ¡Viva la Comuna!

En medio del tumulto ocasionado por este incidente, Mr. Luis Noir protestó violentamente contra la actitud del Dr. Susini:—Ciudadanos,—exclamó— soy yo, el hermano de Víctor Noir, quien os habla y quien os dice que no es este lugar oportuno para producir disensiones entre republicanos.

Entonces el Dr. Susini, que habia amenazado á Mr. Dalou, fué detenido y golpeado por varios concurrentes.

Los agentes de orden público dispersaron los grupos y expulsaron al Dr. Susini.

Los concurrentes fueron separándose y discurrieron por el cementerio comentando, cada cual á su manera, lo ocurrido.

Así concluyó aquella ceremonia; como concluyen casi todas las reuniones republicanas, á linternazos.

—Monseñor Ferrata, nuevo nuncio apostólico en Paris, fué recibido por Mr. Ribot, ministro de Negocios extranjeros. El representante de S. S. el Papa, presentará sus cartas credenciales al presidente de la República el martes próximo.

—El marqués de Lorne, casado con la princesa Luisa de Inglaterra, se embarcó ayer en Calais para Londres, procedente de Lausana.

—Los trabajos para la instalacion de la «Exposicion del Trabajo», en el Palacio de la Industria, adelantan rápidamente.

Todo cuanto atañe á la Administracion está casi concluido; el decorado, la instalacion de la fuerza motriz, etc., etc., estarán terminados el 23 del corriente día de la inauguracion, de la cual daré cuenta á mis apreciables lectores.

Los expositores parecen animados de la mayor emulacion y buenos deseos. Los armarios se van llenando de objetos, y los salones se están amueblando con rapidez. Esta Exposicion promete ser muy curiosa.

Ayer se reunió un brillante y numeroso concurso en la iglesia de «Saint Pierre de Chaillot», en donde se celebró el matrimonio de la señorita H. d' Hautepoul, hija del conde y de la condesa d' Hautepoul, con Mr. Henri d' Avrincourt, subteniente del 16º de cazadores.

Los testigos del novio fueron: su abuelo, el marqués d' Havrincourt, exsenador y exdiputado por el departamento del Pas-de-Calais, y su tío el marqués de Chabannes.

Los de la novia eran: su tío, Mr. Luc-Chistople, exdiputado, y su hermano, monsieur Raimundo d' Hautepoul, alumno de la escuela militar de Saumur.

La bendicion nupcial fué dada por el abate Perraud, vicario de la parroquia de Nuestra Señora del Campo, amigo de la familia d' Hautepoul.

Próximamente se efectuarán las bodas del conde Hastón Viette de la Rivagerie, subteniente del 27º de dragones, con la señorita Inocencia Ferreira de Barbosa; del capitán Delarue, del Estado Mayor de ingenieros, con la distinguida señorita de Girard, y por último la del teniente Bousquier, del 142º de infantería, con la señorita María Daubrée, hija de Mr. Daubrée, inspector de montes.

En este país se practica el sistema parlamentario de un modo verdaderamente insólito. La Cámara vota una proposicion de un diputado contra el parecer del Gobierno representado por el ministro de Negocios extranjeros, y ni se produce la crisis que era natural, ni se modifica el ministerio, ni ocurre nada, permaneciendo el ministro que fué causa del fracaso ministerial, tan fresco como si tal cosa. Más aun; al día siguiente de ocurrir este hecho, vuelve Mr. Ribot á la Cámara, da algunas explicaciones y los diputados perfectamente dóciles á la voz del ministro, reconocen que habian hecho mal en darle un disgusto y votan lo contrario del acuerdo tomado el día anterior.

Así se practica en plena república el sistema constitucional y parlamentario, mientras los ingleses, maestros en esta clase de sistema de gobierno, lanzan sus punzantes ironías, y dejan asomar á los labios una sonrisa que dista mucho de ser un elogio para los parlamentarios franceses.

Vencida aquella dificultad, al día siguiente aparece otra. El presidente del Consejo, Mr. de Freycinet, deseaba que se le concediese un crédito de 600,000 francos para ciertas obras de engrandecimiento de la escuela politécnica; la Cámara negó el crédito y el presidente del Consejo presentó la dimision. Pero no se alarmen mis lectores; cumplida esa fórmula, se apresuró Mr. de Freycinet á retirar la dimision, quedando otra vez las cosas en su primitivo estado. ¿Es esto serio? Hé ahí la cuestion. Felizmente los señores diputados tenían ya demasiado calor en el salon de sesiones del palacio Borbón, y la Asamblea ha suspendido sus tareas para que los padres de la patria puedan ir á refrescarse á las playas más de moda.

Si dejamos la parte cómica de todo esto, para ocuparnos en lo formal, diré que en el fondo de las cosas, la interpelacion de Mr. Sanz al ministro de Negocios extranjeros era ó podía tener consecuencias muy graves. Quizá mis lectores se harán cargo de esa gravedad fijándose bien en los párrafos que copio de un despacho fechado en Berlín el 18 y que hoy publica la «Agencia Dalziel». Dice así: «Creía saberse aquí (Berlín) que en Nancy existía una sociedad secreta, que se ocultaba bajo el nombre de «Sociedad de Beneficencia», y cuyo objeto consistía en tener estrechas relaciones con Alsacia, y propagar la idea de reintegrar á Francia las provincias perdidas.

»Créese saber, también, que el negociado de informes del ministerio de la Guerra de Francia tenía ó tiene á su servicio viajeros de comercio en calidad de agentes políticos encargados de transmitirle informes y noticias.»

De allí resulta, pues, la vigilancia ordenada por el Gobierno alemán. No insisto sobre este punto, pues siendo así las cosas, y hay motivos para suponer que el telegrama anterior tiene un origen muy autorizado, no era posible que el Gobierno francés dirigiese reclamaciones al alemán por la cuestion de los pasaportes.

La Bolsa se ha mantenido muy firme durante la semana anterior. El 4 por 100 Exterior español, que es sin duda el valor que más interesa á mis lectores, ha acusado mayor firmeza que en los días anteriores. Este hecho indica la confianza que inspira el Gobierno español en el mercado y la aprobacion que se da á los proyectos rentísticos del señor Cos Gayon.

Los señores de Rothschild hermanos, han adelantado al Banco de España 25 millones de francos, y el Banco de Paris y de los Países Bajos igual cantidad á nuestro primer establecimiento de crédito. De ahí se deduce que quizás los señores de Rothschild tomen por su cuenta el empréstito de 250 millones de pesetas que está autorizado á emitir el Gobierno. Basta el nombre de esta importante casa para asegurar el buen éxito de la emision, y por consiguiente la subida del Exterior español á 77 ó 78, cambio que merece á todas luces por las buenas condiciones de la renta. Volveré á tratar de estas cuestiones en mi próxima carta.—Demónax.

Paris 18 de Julio de 1891.

## DE TODAS PARTES

### Plantas eléctricas

Entre todas las plantas eléctricas conocidas hasta hoy, la más sorprendente y curiosa es la «phitoléa eléctrica» de los bosques de la India.

La mano que corta un tallo de esta planta recibe al instante una sacudida semejante á la que produce el conductor de una bobina de induccion.

A seis metros de distancia, la aguja magnética se altera de un modo visible, y se descompone por completo si se la acerca á la planta.

La energía de tan singular influencia se modifica con arreglo á los diversos momentos del día.

Muy vigorosa á las dos de la tarde, se anula en absoluto durante la noche. En tiempo de tormenta se acrecienta su intensidad en proporciones extraordinarias. Si llueve, pierde toda su fuerza y virtualidad, hasta el punto de que la brújula no sufre á su lado la menor alteracion ni se experimenta choque alguno al destruir sus tallos.

Jamás se posan insectos ni pájaros sobre las ramas de la «phitoléa», como si un admirable instinto les advirtiera que allí habian de encontrar una muerte fulminante.

Es de advertir, también, que donde nace dicha planta no contiene el terreno ningún metal magnético. No hay, por consiguiente, en las inmediaciones de la «pitólácea» ni hierro, ni cobalto, ni níquel, pues toda la fuerza eléctrica se halla exclusivamente acumulada en su seno.

¡Cuántos fenómenos relativos á la luz y al calor, á la fosforescencia, al magnetismo y á la electricidad tienen ocultos las plantas en sus hojas y en sus flores!

Prueba de ello es la «pitólácea», que hiere la mano que la toca, aleja los insectos y las aves de sus ramas inhospitalarias, y se despoja de su poder para dormirse tranquila durante la noche.

#### Armas de fuego

Existen en Europa cinco poblaciones donde se practican los ensayos oficiales de las armas portátiles de fuego, que son: Londres y Birmingham, en Inglaterra; Saint-Etienne, en Francia; Felling, en Austria, y Lieja, en Bélgica. En esta última ciudad se han quemado más de 4 millones de cartuchos y más 40.000 kilos de pólvora en las pruebas de armas destinadas al comercio del mundo. El año último Birmingham ha probado 529.048 escopetas de caza; Saint-Etienne, 40.741, y Lieja, la enorme cifra de 1.124.431.

La citada industria walona ve desenvolverse de año en año su comercio de armas de fuego. El valor de las exportadas en el año último ha pasado de 6 millones de francos.

Es de advertir que una gran parte de las escopetas que se venden en todas partes como inglesas, no lo son.

En esto la falsificación ha hecho verdaderos prodigios.

#### El diámetro de un rayo

—¿Habeis visto medir el diámetro de un rayo?—preguntaba un geólogo á sus alumnos—pues aquí teneis el estuche que encerró un rayo, en que encajaba con exactitud, de modo que podeis ver exactamente de qué tamaño era. Esto se llama una «fulgurita» ó agujero de rayo» y el material de que está hecho es vidrio.

«Cuando un rayo cae en una capa de arena entra en ella por una distancia más ó menos grande, transformando simultáneamente en cristal la sílice que hay en el material porque pasa, y así por el gran calor forma un tubo de vidrio exactamente de su propio tamaño.

»A veces se ha encontrado una excavación de cerca de diez metros más allá de la «fulgurita». Varían en diámetro interior desde el tamaño del cañon de una pluma hasta 7 1/2 centímetros ó más segun el «calibre» del rayo.

Las «fulguritas» no sólo se producen en la arena, se encuentran á veces en la roca sólida, aunque son naturalmente de muy escasa profundidad, formando tan sólo una capa delgada, vidriosa en la superficie. Estas fulguritas abundan extremadamente en la cúspide del pequeño Ararat, en Armenia. La roca es blanda y tan porosa que se pueden obtener trozos de un pie de largo, perforados en todos sentidos por tubitos llenos de vidrio de un color de verde botella formado de la roca fundida.

#### Duelo entre dos típles

Dice un periódico de la Habana:

«La última representación de «Jugar con fuego», anteanoche, en Albiu, ha dado lugar á un incidente desagradabilísimo para una actriz de ese teatro (llamémosla E.)

Al final del segundo acto se encontró, entre bastidores, con Carolina... que representa tan mal el tipo de «Turbulencias en Madrid petit». No sé qué rivalidad las

animaba á chocar, de tal modo, que la E. dió un arañazo en la cara de Carolina y estuvo á punto de arrancarle una mecha de sus oscuros cabellos.

Esta mañana dormía aún en su hotel la E. Un joven insiste para entrar en el cuarto de la tiple. La criada se negaba á introducirle, pero el joven afirmaba que E. lo habia citado para aquella hora. Un «camaron» dió fin á aquella escenita de negativa.

Apenas introducido en el dormitorio, el joven se quitó el ancho sombrero que ocultaba sus rasgos, sacó del cinturón dos pistolas y presentó una á la E.

—Anda, «guachinanga», defiéndete ó te vuelvo los sesos.

—Carolina—gritó la pobre señora aterrada,

—¡Perdon... perdon!

—¿Prefieres la espada?

Y Carolina sacó de su seno dos espadas.

—¡De pie y en guardia!

—¡Perdóname, Carolina; fué una equivocación!

—¡Ah, eres tan cobarde como malvada! Pero te castigaré.

Y sacando de la cama á la tiple, ya medio muerta, la acostó en el suelo, le alzó la camisa... Y sobre formas blancas y turgentes la cruel alzó una «chancleta». Y azotó, implacable, mientras los encantos, así fustigados, se coloreaban de vergüenza y sangre.

¿Sabe algo de esto la policía?»

#### Un puente sobre el Ródano

Se ha verificado en Lyon la inauguración de un puente sobre la ribera derecha del Ródano. Este puente mide 230 metros de largo y ha costado 1.000.000 de francos.

El general Berge, gobernador de Lyon, y Mr. Rivaud, prefecto del Ródano, y los consejeros generales y muchos municipales y muchos invitados y curiosos han asistido á la ceremonia.

Mr. Glavenet, ingeniero jefe de la obra ha hecho entrega del puente al alcalde Mr. Cailleton, el cual ha felicitado en un brillante discurso al ingeniero jefe y á sus colaboradores.

El puente se abrirá inmediatamente al servicio público.

#### Un velocipedo notable

Lo es y mucho el de petróleo inventado por Mr. Edouard Bresler, de Greenwich. Está construido con tubos de acero, y su peso, incluido el depósito para el petróleo, no pasa de 140 kilogramos. El mecanismo es muy sencillo. Un aparato de inducción á cada movimiento del émbolo. La pila primaria y todo el mecanismo eléctrico van colocados bajo la silla. La velocidad es de 16 kilómetros por hora, con un consumo por hora, de cerca de un litro de líquido.

#### El Teletógrafo

El célebre electricista profesor Elisna Gray dará el mes próximo en Chicago una exhibición pública de su último invento, el «teletógrafo», instrumento que está llamado á producir una verdadera revolución en la telegrafía eléctrica.

El profesor Gray ha estado perfeccionando su invento durante dos años, despues de haber estado trabajando en él por espacio de siete años; pero ha guardado su secreto hasta que ha obtenido la patente.

El teletógrafo no solo trasmite los partes á larga distancia, sino que reproduce en el punto en que se reciben un perfecto facsimile del mensaje tal cual ha sido escrito, pudiendo transmitirse también por él pinturas y diagramas.

#### Bicicletas con música

Un señor White, de Black-Rock, ha inventado una caja armónica que, aplicada al mecanismo del biciclo, deja oír, al ponerse en movimiento el vehículo, los valses, polkas y canciones mas en boga.

Vaya que ahora nos atropellarán al son de la «Marcha de Cádiz».

#### Noticias Varias

Los concurrentes á la Exposición de Francfort disfrutarán de un espectáculo que tiene gran novedad.

Trátase de representar una pantomima científica, en que la electricidad hará importante papel.

El autor la titula «Pandora on l'Étincelle Divine», y el argumento es el siguiente: reúnen los dioses en consejo, y deciden la creación de la mujer.

Esta sabia determinación es el objeto del primer acto, en el que figuran las nueve musas, las tres gracias, los cuatro elementos, las constelaciones celestes, etc.

El segundo acto representa la civilización. En él toman parte los metales, los cristales, las cinco partes del mundo, la Telegrafía y la Telefonía. La luz eléctrica vence á todo otro procedimiento de alumbrado, celebrándose esta victoria con un banquete.

Los personajes históricos son Volta, Galvani y la señora de éste.

Dice un periódico de San Sebastian que es muy probable que veranee en aquella ciudad el padre Coloma, quien se propone estudiar las costumbres del mundo elegante que visita nuestra playa, y que le sirva de asunto de una nueva novela.

En los periódicos ingleses vemos que el hijo de Gladstone, que, como saben nuestros lectores, ha muerto hace pocos días sucumbió á la influencia del cloroformo que se le habia administrado para la operación de extirparle un tumor en el encéfalo.

Esta operación no pudo ser hecha, y el enfermo murió sin haber recobrado el conocimiento.

En el valle de Orge (Francia) se han presentado, en proporciones colosales y en número inverosímil, nubes de mosquitos.

Estos insectos acometen fieramente á hombres y animales. Los caballos llegan á ponerse furiosos; las vacas, las cabras y las ovejas no pueden resistir las picaduras, y mueren con horribles convulsiones.

Nada hay que decir de lo que están pasando hombres y mujeres.

El origen de esta plaga faraónica atribúyese á la destrucción que ha hecho en los pájaros el crudo invierno anterior.

En Cold Ashley Northamptonshire (Inglaterra), acaba de celebrarse una boda cuyos contrayentes tenían 86 y 87 años respectivamente.

Hacia 66 años que se publicaron las proclamas para su boda, pero por varios motivos ésta no se realizó.

Tanto uno como otro han estado casados varias veces, pues el hombre ha tenido cuatro mujeres y la mujer tres maridos.

La casualidad ha hecho que se encontrasen los antiguos novios y retoñasen con vehemencia sus antiguos amores.

#### Gacetilla

##### UN POCO DE HISTORIA

El diario de la calle Nueva se ha colocado, franca y resueltamente, de parte de la Empresa de Consumos, y provisto de una de las plumas que, como oro en paños democráticos, guarda para las grandes ocasio-

nes, sale el viernes á la palestra en defensa de la proposición desdichadísima del teniente de Alcalde D. José Seguí relativa al aumento del cupo de consumos, sal y alcoholes.

Nos hemos llevado chasco, y mayúsculo. Aunque nos son, de antiguo, bien conocidas las aficiones *consumeras* del periódico aludido—no obstante el empeño que siempre puso en ocultarlas—jamás hubiéramos creído que dejara tan pronto su disfraz y recorriera el trecho que media entre el amigo oficioso y el defensor obligado. Su cuenta le tendrá, y allá su alma y su palma...

Escribe el colega «que los abogados consultados sobre este asunto son cinco, de los cuales hay tres que lo han sido por el Ayuntamiento y dos por la empresa arrendataria, y añade que de estos hay tres que opinan con el Sr. Seguí y solo dos en contra.» Con permiso de nuestro contrincante vamos á suplir la deficiencia que notamos en las transcritas líneas, haciendo la historia de esas consultas para que el público pueda apreciarlas en su verdadero valor.

Discordando entre sí los individuos de la Comisión de contabilidad respecto de la inteligencia que habia de darse á las condiciones 19 y 20—no la 19 únicamente como dice el colega—, la Corporación municipal deseosa de proceder con acierto y rectitud, acordó oír á los abogados barceloneses Sres. Durán y Bas y Vilaseca, al mismo tiempo que al de esta ciudad D. Ramon Ballester, antiguo consultor del Municipio. Negóse el Sr. Ballester á dictaminar alegando motivos de salud, y entonces la Empresa propuso con vivas instancias que se oyera también al abogado Sr. Planas y Casals, á lo que accedió el Ayuntamiento á condición de que corrieran de cuenta de aquélla, los gastos de la nueva consulta.

Pasaron los días y llegó el en que los abogados dieron satisfacción de su cometido, presentando los Sres. Durán y Bas y Vilaseca un dictámen favorable al Municipio, ó sea, que la Empresa venia obligada á satisfacer el aumento en los términos que establecen las condiciones 19 y 20; en cambio, el Sr. Planas y Casals, abogado propuesto por la Empresa—atiéndase bien esta circunstancia—opinó que el aumento debe ser de cargo de la Corporación municipal. En este estado las cosas, la Empresa, interesada, como es consiguiente, en dar fuerza al dictámen de su abogado señor Planas, se las compuso de modo que á poco presentó otro informe que el Ayuntamiento no habia pedido y que sólo á ella convenia: el del Sr. Sampol, de Palma, que acepta como bueno el dictámen del Sr. Planas. Indudablemente es siempre respetable y de gran valor la opinion jurídica del distinguido letrado palmesano; más entendemos que en esta ocasión no puede tenerla en cuenta el Ayuntamiento, y no sólo por lo que dicho queda respecto de la oficiosidad del dictámen, sino también porque el Sr. Sampol es el abogado consultor de la Empresa en la isla vecina. Y no decimos más, que al buen entendedor con media palabra le basta.

La situación de nuestro Ayuntamiento era por aquel entonces, según se vé, muy despejada y trillado el camino que debia recorrer: los dos abogados que consultara opinaban unánimes y contestes, sin dudas ni vacilaciones, que la Empresa arrendataria debia cargar con el aumento de cupo en los términos estipulados en el contrato, y lo natural, lo lógico y lo correcto era, á nuestro modo de ver, atenerse á su dictámen, por más que los Sres. Sampol y Planas discreparan del sentir de sus compañe-

ros informando en sentido favorable á la parte que habia solicitado su consejo. Esto no obstante, no faltó en la Corporacion municipal quien, haciéndose el desentendido ó el cándido, propuso y obtuvo que de nuevo se pidiera el informe de D. Ramon Ballester, que tambien esta vez se negó á darlo, no sabemos si por falta de salud, como antes, ó por otras causas no menos atendibles; más al fin y á la postre, haciéndose sin duda D. Ramon gran violencia y venciendo sus repugnancias, se prestó á dar el tan solicitado dictámen en el cual no hizo más que seguir pasito á paso al señor Planas y Casals, y por lo mismo entiendo que al Ayuntamiento toca cargar con el mochuelo del aumento, si bien reconoce, como reconocen los Sres. Planas y Sampol, que el contexto literal del pliego de condiciones abona el parecer de los Sres. Durán y Bas y Vilaseca. Tambien aquí hemos de advertir, dicho sea sin ofensa para nadie, que según de público se asegura, el Sr. Ballester, D. Ramon, ó su señor hijo D. Pedro, que tanto monta para el caso, son los abogados consultores de la Empresa arrendataria en esta ciudad. Y basta de historia.

De lo expuesto, que es la verdad monda y lironda, resulta por modo claro que de los cinco dictámenes hay que descartar el del Sr. Sampol, y que los de los Sres. Planas y Ballester no pueden tener, en este caso se entiende, toda la fuerza que indudablemente merece el de los Sres. Durán y Bas y Vilaseca. ¿De cuándo acá se ha visto que una de las partes litigantes siga el consejo de los abogados de la Contraria, sobre todo si este consejo es únicamente favorable á su defendido?

Así mismo resulta que el Municipio viene moralmente obligado á fallar el asunto de conformidad con lo opinado por los señores Durán y Vilaseca. Y sinó, ¿á qué consultarlos? ¿Por qué acudió á ellos con preferencia á cualesquiera otros, si luego no habia de hacerles caso sinó que habia de postergarles á los consultados por la otra parte interesada?

Y este deber es tanto más sagrado para los concejales en razon á que fueron llevados al Consistorio para defender los intereses del común. Si se tratara de intereses particulares suyos, entonces podrian hacer de su capa un sayo, y nadie les pediria cuentas; pero tratándose de los del pueblo, tienen la obligacion de sostenerlos á todo trance, sin arredrarse por las amenazas de un pleito con que pretende echar las cosas á barato el diario consumidor. Aún en el supuesto de que este pleito llegara, falta saber quien en definitiva saldria perdiendo; mientras que de seguir los desinteresados impulsos del *buen administrador* del pueblo D. José Seguí y de su defensor el diario de la calle Nueva, ya se sabe que quien sale perdiendo y con las manos en la cabeza, es el pueblo.

Y cuidado que no se trata de una friolera sinó de SETENTA MIL PESETAS, ó más, que necesariamente tendrian que hacerse efectivas por medio de un reparto. Pero esto ¿qué importa á *liberales* de la talla del Sr. Seguí? Para cosas de mayor monta guardan ellos su patriotismo y desinteresado amor al pueblo.

Sobre las doce de la mañana del sábado último, ocurrió en la calle de San Fernando una horrible desgracia de la que fué víctima la virtuosa y caritativa señora Doña Ana Cardona y Netto, viuda de Vives.

Hallándose ocupada dicha señora en arreglar la cocina económica de que se servía, se inflamó el petróleo de la misma, prendiendo fuego á sus vestidos.

Al verse presa de las llamas y encontrándose en aquel momento sola en su casa salió á la calle en demanda de auxilio que no pudo hallar con la oportunidad necesaria por no transitar en aquel momento persona alguna. Entre tanto el fuego tomaba incremento y la Sra. Cardona hubiera sucumbido en el acto, sin la intervencion de algunos vecinos y otras personas que acertaron á pasar, y la socorrieron, mereciendo especial mencion Lorenzo Olives y Juan Sans que sin reparar en el peligro, extinguieron las llamas, no sin sufrir algunas quemaduras. Acudieron al lugar del suceso los facultativos Sres. Roca, Ribas, Otero y Colorado, quienes prestaron á la paciente los auxilios de la ciencia, los cuales resultaron ineficaces; pues eran tan estensas las quemaduras y tan intensas algunas de ellas que produjeron su muerte á las pocas horas de ocurrir el triste suceso.

A pesar del grave estado de la víctima sufrió con admirable resignacion los horrosos padecimientos que necesariamente debian producirla las quemaduras, confortando su alma con los Santos Sacramentos.

La muerte de la Sra. Cardona será muy sentida por cuantas personas cultivaron su amistad y particularmente por los pobres que la hallaban siempre dispuesta á socorrerles en sus necesidades, haciéndola aun más sensible el lamentable incidente que puso fin á sus días y que ha impresionado vivamente á la poblacion en general.

Descanse en paz el alma de la finada y que el Señor premie sus virtudes con el galardón que tiene reservado para los justos.

El telégrafo nos participa que por el Ministerio de la Gobernacion ha sido revocado el acuerdo de la Comision provincial que anuló las elecciones municipales de Villa-Cárlos. Lo celebramos.

Terminada la cuarentena ha salido en la mañana de hoy para Palma de Mallorca el bergantin goleta «Isabel» su capitán Francisco Bonet con cargamento general.

El pueblo de Villa-Cárlos ha celebrado estos dias con los festejos de costumbre la festividad de su Patrono Santiago Apóstol.

Por la mañana del día 25 se celebró en la iglesia parroquial la funcion religiosa propia del dia, con asistencia de la Corporacion municipal, ocupando la Cátedra del Espíritu Santo el Rdo. D. Jaime Tutzó.

Por la tarde verificáronse las anunciadas corridas de caballerias sin ocurrir ningun percance desagradable.

Durante todo el dia la poblacion se vió muy concurrida y animada, mayormente en el dia de ayer.

El paseo de Isabel II se ha visto en las tardes de estos últimos dias bastante concurrido, habiendo ejecutado en él la música del Regimiento de Baza varias bonitas piezas.

En la mañana de ayer salió para Cadiz el bergantin goleta «Amazona» su capitán D. Ramon Fabeiro despues de haber descargado el carbon mineral que para la Sociedad Mahonesa de Vapores condujo procedente de Cardiff.

En la *Era del Deuma* promovióse anoche durante el baile una reyerta entre dos concurrentes al mismo, interviniendo algunos otros sugetos. El hecho llegó á tomar serias proporciones, hasta el punto de repartirse golpes, teniendo que llamar al sereno del barrio para que apaciguara el tumulto, lo cual logró á los pocos momentos de su oportuna intervencion.

Relacion de la carga que embarcó el vapor-correo «Puerto Mahon» salido ayer mañana para Alcedia y Barcelona:

73 fardos tejidos de la Industrial Mahonesa; 50 sacos habas; 30 cajas calzadas; 3 cajas tejido punto algodón; 1 id. anís estomacal; 2 id. productos farmacéuticos; 3 sacos resina de pino; 1 caja bronce labrado; 3 cajas tejidos; pipería vacía, y otros efectos.

En el día de ayer echó anclas en el fondeadero de la Mola, procedente de Marsella, el javeque español «Belisario», su capitán D. Miguel Flectu, con cargamento de 2.400 sacos cemento para la Comandancia de Ingenieros de esta plaza.

Mañana termina en el oratorio del Asilo de Huérfanas el turno del Jubileo circular de Cuarenta Horas, empezando pasado mañana miércoles el mismo culto en la iglesia parroquial de Ntra. Sra. del Cármen.

Por la Alcaldia ha sido multado el dueño de un perro que andaba suelto y sin bozal durante la pasada noche por las calles de esta ciudad, y que habia mordido á uno de estos vecinos; habiéndose además dado las órdenes oportunas para matar al cán conforme está dispuesto en las Ordenanzas municipales y Bandos de la Autoridad.

Al transitar esta mañana por la calle del Castillo un carro cargado de sal, ha volcado por haberse roto una de sus ruedas, á causa de la resistencia opuesta á su paso por el mal estado del empedrado de dicha calle.

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon»:

#### PARA ALCUDIA

D. Eduardo Mayner, Juan Francescon, Jaime Alairó, Juan Quetglas, Cristobal Serra, Eugenio Luis, dos carabineros y un reo.—Total 10.

#### PARA BARCELONA

D. Eladio Quintana, Lorenzo Cloquells, Cuatro individuos de Marina, Vicente Rodrigo, Marcos Taltavull, Catalina Enrich, Catalina Taltavull, Eulalia Taltavull, Juana Casals, Antonia Capella, Juan Capella, Rafael Mercadal, Bernardino Perez, Estrella Fabian, Jaime Termose, Vicente Monmany, Catalina Vincent, Mariana Vidal, Teodoro Ládico, Antonio Orfila, Luciano Estradas, Un individuo de marina, Antonio Bonet, Un soldado, Ramon Valent—Total 28.

Debiendo procederse por el Regimiento de Infanteria Baza núm. 56 á la venta en pública subasta de varios efectos de correaje inútiles procedentes del disuelto Batallon Depósito de Figueras, se hace saber por medio del presente anuncio, á fin de que los que deseen adquirirlos se presenten, el día 28 del próximo mes de Agosto á las 9 de su mañana, en el Cuartel de Infanteria de la Esplanada, de esta Plaza, en donde tendrá lugar dicho acto, siendo el precio minimum del kilo el de 1 peseta, en vista del buen estado en que se halla dicho correaje.

Mahon 27 de Julio de 1891.—El Capitán Secretario de la Junta económica del Cuerpo, Domingo de Arriba.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 24.—8 n.

La escuadra francesa es objeto de muchos agasajos en Cronstadt, interpretándose estas demostraciones de simpatia como una protesta contra la triple alianza.

En la Casa-Banca Rouselot, de Nantes, han estallado dos cartuchos, sin ocasionar desgracias.

No es cierto que haya estallado la revolucion en Portugal.

Madrid 24.—9:45 n.

En junta general de accionistas se aprobó por unanimidad y sin discusion el proyecto de ley para aumentar la emision de billetes del Banco

de España, dando un voto de gracias al Consejo Administrativo.

Madrid 24.—10:15 n.

La comision de aranceles emitirá mañana su dictámen, el cual no se publicará hasta que queden acordadas las bases del nuevo tratado de comercio con Francia.

El conflicto pendiente entre los regantes de la huerta de Valencia ha terminado pacíficamente.

Madrid 25.—7:25 t.

Los socialistas y anarquistas de Bilbao han celebrado un meeting en el teatro Romea habiéndose suscitado entre ellos empeñadas controversias: ambos bandos se han dirigido duros reproches y amenazas. La intolerancia de unos y otros ha ocasionado un escándalo mayúsculo que ha durado mas de una hora, disolviéndose la reunion de un modo poco satisfactorio.

Madrid 25.—8 n.

La reunion celebrada por la comision de aranceles fué presidida por el Sr. Cos-Gayon, dándole cuenta de los trabajos verificados para confeccionar el dictámen que ha emitido y que se publicará á mediados de Agosto.

El Embajador marroquí se encuentra restablecido de su enfermedad.

Madrid 25.—10:15 n.

Ha fondeado en Lisboa el crucero chileno «Presidente Errazúris.»

Los marinos franceses continuan siendo agasajados en Cronstadt, (Rusia).

Ha terminado la huelga de los mineros de Knosville (Estados Unidos).

Madrid 25.—11:15 n.

El Sr. Salmeron ha dicho que la mayoría de pueblos carlistas se han transformado en Republicanos: que las cuestiones de reformas las resolverán los republicanos por sí solos: que es preciso reformar la administracion de Justicia, disminuir el ejército activo, mejorar la Oficialidad: añadiendo que en el caso de que el Gobierno le impidiera sentarse en el Congreso, recorrería las provincias propagando el republicanismo.

Madrid 26.—10 n.

Los carniceros de Pinto se han negado á sacrificar reses para el consumo público, alegando lo que los campesinos se oponen á admitir papel moneda para cobrar el importe de las reses.

El gobierno ha pedido noticias al Cónsul en Gibraltar acerca de las medidas sanitarias adoptadas con el vapor «Utopia».

Madrid 26.—10:15 n.

Se atribuye carácter político al viaje del Sr. Gamazo á Lourezan.

El duque de Tetuan ha marchado á Guipuzcoa.

Mañana saldrá de esta corte la Embajada marroquí, para ir á ofrecer sus respetos á la Reina Regente

## COTIZACIONES

Barcelona 24.—4'10 t.

4 por ciento Interior.	76'22
4 por ciento Exterior.	77'30
4 por ciento Amortizable.	89'00
Billetes Hipotecarios de Cuba.	105'75
Banco Hispano Colonial.	99'37
Ferro-carril de Francia.	61'25
Id. del Norte ex-cupon.	40'95
Id. de Orense.	67'75
Id. de Almansa.	15'30
Id. de O. B. y Francia.	153'12
Id. del Norte.	61'87
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	38'87
Obligaciones C. Trasatlantica.	71'25
Cubas nuevas.	86'37

Empeños del Casino Mercantil  
Interior 8 rs. vn. paga alcista

## BOLSIN

Barcelona 25.—10'36 n.

4 por ciento Interior.	75'70
4 por ciento Exterior.	76'70
Banco Hispano Colonial.	60'40
Ferro-carril Francia.	40'10
Id. del Norte.	67'25

## Seccion Religiosa

## Santo de hoy

San Pantaleon martir.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra.  
del Sufragio en el Cármen.

Mañana, martes, termina el Jubileo Circular de Cuarenta Horas en el Oratorio del Asilo de Huérfanas que con tanto esplendor han venido dedicando a los purísimos Corazones de Jesús y María.

Miércoles, jueves y viernes se practicarán en la parroquia de Ntra. Sra. del Cármen, Cuarenta Horas, dedicadas como todos los años al glorioso S. Ignacio de Loyola.

En la parroquia de Sta. Maria, continúa despues del Santísimo Rosario, el devoto Octavario dedicado anualmente a la madre de María Santísima la gloriosa Sta. Ana

## Santo de mañana

LA BEATA CATALINA TOMAS  
virgen.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 27

De Marsella javeque «2.º Belisario» patron Miguel Flexas con 8 trips. y cemento.  
De Barcelona pailebot «Estela» patron Antonio Sintes con 6 trips. y efectos.

## ANUNCIOS

Administración de Loterías de  
1.ª clase n.º 2 de Mahon.

## 3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Julio.

Ha de constar de dos series de 26 mil billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos a 3 pesetas y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.265 premios para cada serie, de la manera siguiente:

1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5.000	10.000
16 de 2.500	40.000
943 de 300	282.900
99 aprox. de de 300 ptas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 80.000 pesetas	29.700

99 aprox. de 300 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 40 mil pesetas 29.700

99 aprox. de 300 ptas. por los 99 números id. de la centena del premio de 20.000 pesetas 29.700

2 id de 2.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio mayor 4.000

2 id de 1.700 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 3.400

1265 569.400  
Mahon 21 de Julio de 1891. — El Administrador, Pascual J. Hernandez.

## Subasta

En el despacho del Notario D. Pedro Orfila calle de San Jorge núm. 23, el día dos del próximo Agosto á las 11 de su mañana, se venderá en licitacion verbal, y á voluntad de su dueño, las fincas siguientes:

1.º Una viña con casa de recreo y otras dependencias contigua á la carretera que de Mahon conduce á Ciudadela y en las inmediaciones de esta ciudad.

Y 2.º Una porcion de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca la carretera expresada.

Dicho Notario enterará de los títulos de propiedad y condiciones de la subasta; debiéndose advertir que la venta de cada una de las fincas se verificará por separado.

## Subasta

El día 3 de Agosto próximo á las 11 de la mañana se venderá en licitacion verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, dos casas sitas en esta ciudad, calle Cos de Gracia núms. 15 y 17.

El acta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, en cuyo poder obran los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta.

## Subasta

El día 16 de Agosto á las 11 de la mañana se venderá en licitacion verbal, á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa número 147 de la calle del Cos de Gracia de esta ciudad.

## En venta

Lo está una casa con huerto contiguo situada en esta ciudad en la calle del Campamento núms. 1, 3 y 5.

Una pieza de tierra de cabida de unas diez barcillas situada en el término de Mercadal y parage conocido por «La Cuaña».

Informarán en Mahon calle del Rosario n.º 16.

## EN VENTA

Lo está la casa núms. 20 y 22 de la calle de S. Pablo de esta ciudad.

Dará razon su dueño calle de Calafons num. 6, Villa-Carlos.

## EN VENTA

Lo está una viña de cabida 4 barcillas con unas 1.500 cepas, naranjos, perales, ciruelos, higueras, etc., casa, cuadra, pocilga y cisterna, sita en el camino que atraviesa desde el de Gracia á la carretera de San Luis.

Darán razon en esta imprenta,

## Para vender

Lo está en Mahon la casa de la calle de Sta. Eulalia núm. 41. Para informes calle del Puerto núm. 26, Villa-Carlos.

## CASA EN VENTA

Lo está en la calle de S. Sebastian número 10. Informarán en la misma.

## Vedado

Se prohíbe cazar en los predios Coves velles, Coves noves, Belleviste, Son Saure y Lucatx del término de Mercadal.



**N. TIGOUILLAN**

**CIRUJANO-DENTISTA**

Especialidad en las enfermedades de la boca y construccion de dientes y dentaduras por todos los sistemas.

El que sufre de la boca ó tiene los dientes negros, es porque quiere.

Cajas de polvos para tener fuerte y blanca la dentadura 6 reales vellon.

Elixir para curar el dolor de muelas la botella 6 reales vellon.

Elixir para curar las encías y reblander el sarro 6 reales vellon.

Visitas y consultas, gratis.

**PLAZA DEL CÁRMEN, 10.**

## LA CATALANA

COMPANÍA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS A PRIMA FIJA

Unica en su clase domiciliada en Barcelona

capital social 20 millones de reales

Sub-Director en la isla de Menorca

D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ

## 15 DIAS DE BARATURA VERDAD

Liquidacion extraordinaria y excepcional de articulos novedad

PARA

**SEÑORAS Y CABALLEROS**

31, calle Nueva, 31

Se liquidarán á precios fabulosamente baratos grandes existencias de géneros de ricas calidades y de alta novedad.

**APROVECHAR LA OCASION**

**PARA SEÑORA**

Indianas para vestidos á 30 céntimos de peseta el metro.

Vichys cuadros novedad á 32 céntimos de peseta el metro.

Estampados novedad para vestidos á 40 céntimos de peseta el metro

Tejidos algodón á cuadros gran novedad á 65 céntimos de peseta el metro.

Granadinas negras y colores, buenas clases, gran ancho á 6'50 pesetas el corte vestido de 9 metros.

Lanas novedad, distintos dibujos y colores, magnífica clase á 5'75 pesetas el corte vestido de 9 metros.

Lanas alta novedad clases superiores á distintos precios pero todas con rebajas del 30 al 50 por 100 de su valor.

Cortes de vestidos bordados, últimas creaciones de Paris á 25 pesetas corte.

Tules con oro, para adornos, lo más nuevo de la temporada á 2 pesetas metro.

Jerseys alta novedad desde el precio de 3 pesetas uno.

Chaquetillas para Señora confeccionadas en Paris con rebaja del 60 por 100 de su valor.

Levitas para Señora modelos de Paris con rebaja del 60 por 100 de su valor.

Confecciones para niñas con rebaja del 60 por 100 de su valor.

Pañuelos novedad con rebaja del 50 por 100 de su valor.

Pañuelos pelo de cabra con gran rebaja de precio.

**PARA CABALLERO**

Cortes de traje lanilla desde el precio de 4 pesetas el corte traje de 3 metros.

Cortes de pantalon desde 1'60 pesetas el corte de 1'20 metros.

Americanas de placa inglesa género tupido muy distinto del artículo alemán á 7 pesetas.

Trajes para niños, ricos modelos, con rebaja del 50 por 100.

Cuellos y puños de camisa.

Camisetas interiores desde 60 céntimos de peseta una.

Cretonas para camisas a 40 céntimos de peseta el metro.

Además de los artículos mencionados hay muchos otros que se expenderán con rebajas del 25 al 75 por 100 de su valor.

**31, NUEVA, 31.**

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

GRAN NOVEDAD